

- 17.- ¿Qué período abarca la Decena Trágica?
- 18.- ¿En qué fecha murió Madero?
- 19.- ¿Quién mandó matar a Madero?
- 20.- ¿Quiénes se opusieron a Victoriano Huerta?
- 21.- Cita los datos biográficos de Francisco Villa.
- 22.- ¿De dónde era gobernador Venustiano Carranza cuando la muerte de Madero?
- 23.- ¿En qué fecha se proclamó el Plan de Guadalupe?
- 24.- ¿Qué ejércitos formaban el constitucionalista?
- 25.- Da uno de los puntos importantes del Plan de Guadalupe.
- 26.- ¿Por qué se dividieron los líderes revolucionarios después de derrocar a Huerta?
- 27.- ¿Por qué se levantó Zapata contra Carranza?
- 28.- Señala tres artículos importantes de la Constitución de 1917.

## CAPITULO 6

### LA REVOLUCION MEXICANA.

#### INTRODUCCION.

La Revolución Mexicana es el período donde nuestro país configura su estructura constitucional, social, económica y administrativa. Se proclama nuevamente como nación, soberana y democrática, es el principio de una época de integración y estabilidad social. La Revolución se ha adaptado al momento histórico de nuestro país, desde su inicio hasta nuestros años; es decir, nuestro país ha sabido adoptar los cambios necesarios que cada tiempo le va indicando y va necesitando. Por ser un proceso que hasta estudiosos de otros países han observado, es que consideramos como importante el estudio de éste capítulo.

#### 1.- ANTECEDENTES.

Si bien es cierto que durante el gobierno de Don Porfirio Díaz, en un principio, el país alcanzó un notable desarrollo económico, también lo es que este desarrollo se estancó a medida que fueron pasando los años, pues comenzaron a enriquecerse solamente aquellos que permanecieron a su sombra, destacando en el gobierno de Díaz: un fuerte apoyo para los terratenientes latifundistas y el capitalismo extranjero que colocaron a

obreros y campesinos en pésimas condiciones de vida; y en el aspecto político las continuas reelecciones de Díaz y de todos los hombres de su gobierno, lejos de resolver los problemas que provocaba las bajas de la producción, la explotación de que eran objeto los obreros, y el malestar social que produjo la dictadura, los acrecentaban al no darles solución adecuada, pues el uso de la fuerza, arma que utilizaban para acallar la opinión popular, enardecía más los ánimos provocando manifestaciones violentas de descontento.

La Prensa opositora jugó un papel muy importante en esta etapa, al canalizar el descontento que produjo la política y administración del gobierno, al tiempo que proclamaba un sistema democrático donde los derechos fueran respetados. Destacaban en esta actividad Jesús y Ricardo Flores Magón fundadores del periódico Regeneración en agosto de 1900, publicación de corte liberal que en sus ediciones hacía una llamada a reestructurar el sistema político existente y reanudar el camino hacia la democracia. El gobierno, por su parte tomó medidas represivas contra éstos, y todos aquellos que criticaron el sistema clausurando los periódicos y persiguiendo y encarcelando a los redactores. De esta manera Ricardo Flores Magón estuvo en varias cárceles del país en los años de 1901 a 1903, huyendo en este último hacia los Estados Unidos, hasta donde fue perseguido, pero la distancia lo fue poco a poco alejando de sus ideales y los asuntos del país.

Los obreros por su parte, comenzaron a combatir el capitalismo, más no por el sistema en sí, sino porque aquellos que los explotaban y que no les permitían alcanzar un nivel mejor de vida eran extranjeros, y en estos levantamientos proclamaban su necesidad de un salario mínimo y una jornada máxima de trabajo, organizando continuamente huelgas, en las cuales después de violentos enfrentamientos con los patrones, eran reprendidos por parte del gobierno, lo que provocó aún más el descontento social. También entre los campesinos comenzaron a presentarse levantamientos, pues las tierras estaban en manos de unos cuantos, y las mayorías exigían igualdad de oportunidades para todos.

## 2.- LA ENTREVISTA DÍAZ-CREELMAN.

A principios del año de 1908 un periodista norteamericano de apellido Creelman se entrevistó con el Presidente Díaz, quien, entre otras cosas, aceptó que en su gobierno la paz que existía era producto de la fuerza, pero que no cabían las alternativas, pues ésta era necesaria para poder llevar las riendas del país. Díaz comentó además que después que él abandonara el poder, sería conveniente la creación de grupos políticos, de instituciones capacitadas que ocuparan el puesto que dejaría vacante, pues la situación política del país estaba lo suficientemente madura para poder hacerlo, y que él mismo apoyaría desde entonces al grupo que se organizara, el que debería estar compuesto por personas inteligentes, y que las elecciones deberían realizarse entre aquellos grupos de la población que supieran leer y escribir. Esta entrevista se publicó en marzo de 1908 en el Pearson's Magazine de Nueva York, y después en el Imparcial de la Ciudad de México, levantando una ola de protestas en los periódicos nacionales que reclamaban el que un mensaje de tanta importancia para la nación se hubiera dado en el extranjero y no adentro mismo del país.

Es en esta misma época cuando los intelectuales del país comenzaron a publicar libros apoyando la idea del Presidente, de la conveniencia de crear instituciones, partidos políticos que lucharan por la democracia y por la participación de todo el pueblo en el sufragio. Entre éstos destaca Don Francisco I. Madero, que en 1909 publicó el libro: "La Sucesión Presidencial en 1910, el Partido Democrático", en el que decía que para poder tener democracia había que hacer democracia, y para que el pueblo pudiera alcanzarla necesitaba libertad, pero una libertad verdadera que sería el punto de partida para transformar a la sociedad mexicana en todos sus sectores.

### 3.- DON FRANCISCO I. MADERO.

Nació el 30 de noviembre de 1873 en la hacienda El Rosario, del municipio de Parras, Coahuila, en el seno de una familia de clase acomodada, realizó sus estudios en varias instituciones educativas, tanto dentro del país, como fuera de él; culminó sus estudios universitarios en la Universidad de California, y al regresar se estableció en San Pedro de las Colonias, Coahuila, y contrajo matrimonio con Doña Sara Pérez, dedicándose a las actividades agrícolas y a la administración de sus negocios y los de su padre, y siendo bondadoso por naturaleza, se abocó también a solucionar los problemas alimenticios y de educación de los indígenas. En 1904 comenzó a participar contra las autoridades porfiristas al tratar de hacer respetar las elecciones para presidente municipal de la ciudad donde residía, y que dieron por resultado la "elección" del candidato oficial. Después tomó participación en las elecciones para las gobernaturas de Coahuila y Nuevo León, las cuales también fueron ganadas por los candidatos oficiales. Estos movimientos decidieron a Madero a participar fuertemente en la política del país, que en este momento se encontraba ya a las puertas de las elecciones de 1910.

### 4.- LAS ELECCIONES DE 1910.

En respuesta a la idea de Díaz publicada en la entrevista con Creelman de crear organismos políticos que propugnaran por llevar al país camino a la democracia, comenzaron a reunirse grupos de distintas ideologías, destacando entre estos Manuel Calero, Juan Sánchez Azcona, Heriberto Barrón, José Peón del Valle y Rafael Zubarán Capmany que en enero de 1909 crearon el Partido Democrático y realizaron giras por todo el país, apoyando la idea de que era necesario un vice-presidente que estuviera preparado para asumir el poder en caso de que algo llegara a sucederle al Presidente y apoyaban a Don Bernardo Reyes para ocupar ese puesto. Pero los científicos, que no estaban de acuerdo en que Reyes fuera segundo en el mando del país, puesto que siendo militar esta situación significaría un

retroceso en la vida nacional, organizaron en marzo de ese mismo año el Partido Reeleccionista y pocos días después publicaron que Porfirio Díaz y Ramón Corral formaban el binomio perfecto para garantizar el avance de la nación. Los integrantes de este partido llevaron a cabo, lo mismo que la oposición, giras para lograr adeptos y apoyo en todo el territorio.

El primero de mayo de 1909 el general Díaz hizo pública su candidatura para el período presidencial de 1910-1916, al tiempo que Reyes se sumía en el silencio, pues no habiendo recibido apoyo por parte del presidente, creía que aceptar la candidatura a la vice presidencia que algunas fracciones de la sociedad apoyaban, era contravenir los deseos del primer mandatario, e hizo pública, días después, su conformidad y apoyo en la candidatura de Ramón Corral, desición que le pareció a Díaz sospechosa y por lo cual decidió encomendarle una misión en Europa, a la que salió meses después y que lo apartaba por completo del campo de acción.

Lejos ya de la política nacional Reyes, aquellos que lo apoyaban comenzaron a integrarse a los distintos organismos políticos que se iban creando. En el interior del país, las gobernaturas de los Estados siguieron siendo ocupadas por los candidatos porfiristas, situación que llevó a Madero a sostener una correspondencia abundante con aquellos que a su juicio podían ser piezas importantes, dentro de la oposición, para tratar de rescatar la democracia en la vida política nacional, al tiempo que viajaba por todo el país a la búsqueda de apoyo. Como respuesta a sus intentos en mayo de 1909 se creó en la ciudad de México el Centro Antirreeleccionista, donde destacaron José Vasconcelos, Roque Estrada, Luis Cabrera, Toribio Esquivel Obregón y Emilio Vázquez Gómez, entre otros, cuyo lema hablaba por sí solo de la ideología e interés del grupo: Sufragio efectivo y No Reelección". Pensaban además, en crear centros similares en todos los puntos importantes de la República, en llevar a cabo una convención nacional donde los representantes de cada centro, discutirían y nombrarían a aquellos que pudieran ser candidatos en las elecciones presidenciales, y se propusieron además en llevar a cabo una continua propaganda que despertara en las multitudes el deseo de participar en los destinos políticos del país. Conforme a esto

último, Madero inició en 1909 una serie de giras en las cuales recorrió gran cantidad de estados y en las que poco a poco fue ganando para sus filas a aquellos que apoyaron a Reyes, a los apáticos y desinteresados, hasta llegar al punto de contar por millares a los que acudían a sus mítines.

Poco tiempo antes de celebrarse la convención nacional del Centro Antirreleccionista, el gobierno comenzó a enredar a algunos delegados en procesos judiciales y a arrestarlos, y Madero al enterarse de que estaba en la mira de que le sucediera algo similar, se escondió, no estando presente en la convención que lo nombró candidato a la Presidencia junto con Francisco Vázquez Gómez para la Vice-presidencia. En una gira que realizó Madero poco tiempo antes de las elecciones, fue aprehendido en Monterrey, quedando preso hasta días después de las elecciones, que se llevaron a cabo en junio y en las que se declararon electos a Díaz y a Corral. El partido antirreleccionista trató de impugnar las elecciones ante la Cámara de Diputados pero las celebraciones del centenario de la Independencia paralizaron las actividades y su apelación quedó sin respuesta.

El 27 de septiembre de 1910 el Congreso de la Unión declaró a Díaz y a Corral, presidente y vicepresidente, respectivamente para el período de 1910-1916.

Madero que había logrado dejar la prisión huyó hacia los Estados Unidos, estableciéndose en San Antonio Texas, donde el 5 de octubre junto a otros que compartían sus ideales, redactaron el Plan de San Luis que declaraba nulas las elecciones por haberse realizado de manera fraudulenta, desaparecidos los poderes, pues estaban manejados según los deseos del dictador, además nombraba a Madero Presidente Provisional mientras se llevaban a cabo las verdaderas elecciones para designar al Presidente, así como devolver sus tierras a aquellos que hubieran sido desposeídos, e instaba al pueblo a levantarse contra el gobierno el día 20 de noviembre de 1910. Dos días antes de la fecha proyectada para iniciar la rebelión, Aquiles Serdán, que era uno de los más decididos apoyos al movimiento de revolución en el sur, fue asesinado por las autoridades porfiristas.

## 5.- INICIO DE LA REVOLUCION.

El 20 de noviembre se iniciaron en el interior de todo el país numerosos levantamientos, siendo los más fuertes, el que iniciaron Orozco y Villa en Chihuahua, Zapata en Morelos y Figueroa en Guerrero. El Gral. Díaz intentó controlar la situación, pero su ejército no se encontraba en las mejores condiciones: Carecía de un Estado Mayor que coordinara los movimientos y el orden, los soldados no estaban capacitados en el manejo adecuado de las armas, y no se contaba con oficiales competentes, a excepción del Gral. Victoriano Huerta y de Juvencio Robles.

Madero, que se encontraba en Estados Unidos, aguardaba que los revolucionarios tomarán la ciudad fronteriza de Ciudad Juárez para poder regresar a México, pues las autoridades de aquel país, sentían que se atacaba su neutralidad mientras él estuviera ahí, y comenzaron a buscarlo para apremiarlo a salir del país. Orozco fracasó en su intento de tomar Ciudad Juárez, pero Madero logró entrar al país en febrero de 1911, uniéndose a él y a Villa para seguir luchando juntos.

Díaz mientras tanto, al ver el giro que tomaban la situación, comenzó a ceder por lo que a la organización de su gobierno correspondía, cambiando casi totalmente a los integrantes de su gabinete, aceptando que deberían dividirse las grandes propiedades rurales, pero no estaba dispuesto a renunciar al poder. Corral, por su parte, pidió permiso para dejar su cargo y salir del país; intentó llegar a un acuerdo con los rebeldes, pero éstos estaban convencidos de que la paz solo se obtendría con la renuncia del Presidente.

Así, en mayo de 1911 se firmó el Pacto de Ciudad Juárez en el que se daba fin al movimiento armado, Díaz y Corral renunciarían a sus puestos, Madero dejaría el nombramiento que como Presidente Provisional se otorgó en el Plan de San Luis y Francisco de León de la Barra, que recién había sido designado Secretario de Relaciones Exteriores, ocuparía el cargo de Presidente Provisional mientras se hacían los preparativos para nuevas elecciones. Díaz salió de Veracruz con destino a

Europa en el vapor Ipiranga, el día 31 de mayo de 1911.

#### 6.- EL GOBIERNO DE LEÓN DE LA BARRA.

Francisco de León de la Barra ocupó la Presidencia con carácter de Provisional el 25 de mayo de 1911, con la finalidad de que preparase las elecciones presidenciales para algunos meses después, y enfrentándose al grave problema de contar con dos ejércitos: el federal y el revolucionario, a este último mandó licenciarlo, pero aquellos que lo formaban, no contaban con un modo de vida, pues al iniciarse el movimiento armado habían dejado sus trabajos en las haciendas, algunas de las cuales fueron totalmente destruidas en los enfrentamientos. Sin embargo, Zapata se negó a licenciar a su tropa, mientras que lo prometido en el Plan de San Luis, de restituir a los campesinos sus tierras se llevara a cabo, lo que motivó que el Presidente mandara tropas federales a combatirlo, con el general Victoriano Huerta al mando; Madero trató de intervenir a favor de Zapata, motivando para sí la aversión del Congreso y del gabinete. El ejército federal fracasó y Zapata logró llegar muy cerca de la capital con su ejército.

Ante la proximidad de las elecciones presidenciales, los partidos que ya existían y algunos otros que se formaron con este fin, comenzaron a prepararse para participar en la contienda política, entre otros estaban el Antirreeleccionista, el Católico, el Liberal, el Liberal Puro, el Evolucionista y el Constitucional Progresista; pero si bien existían muchas personas que aspiraran al poder, ninguno de ellos podía compararse en popularidad a la que tenía Madero, quien al momento de las elecciones, resultó electo por gran cantidad de votos y a su lado, la vice presidencia la ganó José Ma. Pino Suárez, a pesar de que algunos sectores no estuvieron de acuerdo, con su candidatura, ni con su elección.

#### 7.- LA PRESIDENCIA DE MADERO.

Francisco I. Madero ocupó la primera magistratura de la República, el 6 de noviembre de 1911, acompañado del Congreso y la Suprema Corte de Justicia del régimen porfirista, lo que provocó que las promesas que hizo Madero al asumir el poder, tardaran en ser cumplidas, por lo que algunos revolucionarios se levantaron contra él, como fue el caso de Zapata. Cabe aclarar, que en el interior del país los levantamientos armados no habían terminado, pues varios grupos de oportunistas, amparándose en la revolución, se dedicaron al pillaje y al robo, por lo que el presidente Madero hubo de tomar medidas para combatirlos.

Zapata, al sentir que los problemas agrarios no se solucionaban, y que la situación continuaba igual, lanzó en noviembre de 1911 el Plan de Ayala, en el que pedía la expropiación de las grandes propiedades agrícolas, para repartirlas entre los numerosos campesinos, dejando en manos de su dueño una parte de ella, y establecía que aquellos que se opusieran a que el Plan fuera llevado a cabo, se les nacionalizarían las tierras para repartirlas entre los necesitados. El movimiento armado de Zapata se llevó a cabo, y ante la cercanía de su ejército a la Ciudad de México, el gobierno se vio obligado a combatirlo, lo mismo que a Orozco, que buscando sacar ventaja de la situación, se levantó en armas en el Estado de Chihuahua, saliendo a combatirlo el ministro de Guerra, José González Salas, que después de ser derrotado por los revolucionarios, se suicidó. En el lugar de González Salas, se mandó a Victoriano Huerta a combatir en el norte a los revolucionarios, logrando éste la victoria, pero al desconocer las autoridades civiles de Chihuahua, e intentar fusilar a Villa, fue destituido del mando, lo que sembró en él la semilla del odio contra Madero, que más tarde traería consecuencias desfavorables para este último.

La situación en el país empeoró aún más, cuando Bernardo Reyes, que regresó de la misión que Díaz le había encomendado en Europa poco tiempo antes de que Madero ocupara la presidencia, y después de casi haberse puesto de acuerdo con éste para